



Liste de Rassemblement de la Gauche et des Écologistes



## Contrat municipal 2008-2014

Mhousini ABDOU - Saïd ABDOULBAK - Abdou AHAMED - Mamadou ALHOUSSEINO KANE - Hamouda AMAROUCHE - Gilles ATLAN - Jamal ATTAF - Zaïa BADNA - Virginie BARA - Bernard BAUBANT - Denise BAUDOT-PRUNIERE - Jean-Jacques BAYONNE-CASTADOR - Guy BELAIR - Mamoud BENAHMED - Hafid BELKHADRA - Monsieur BEN FARES - Djemoui BENNACEUR - Jean-Pierre BETHAN - Jo BONNS - Karim BOUALEM - Mustapha BOUALI - Ali BOURHANI - Jean-Marie BRABANT - Mohamed BUHORUM - Eric CAPOCHICHI - Gaëlle CARTIER - Philippe CEBRIAN - Foued CHEKHAB - Mounia CHEKHAB - Amel CHENAF - Khelloudja CHENOUF - Jacques CHOUMARA - CLAVEL - Baraka CONDE - Didier DAUBIT - Danièle DHOLANDRE - DJEMLI - Marcel DOS REIS - Mohamed EL HARRARI - Leïla ELHARTI - ONDOUA - Claudine EYMOND - Rodolphe GAULT - Robert GRIMAUD - Dalila HEBIEB-FLORENTIN - HOUSNI - Bernard IACONELLI - Djamali IBRAHIME - André JOACHIM - KENOUCHE - Pervaz KHALID - Mohamed M'SSA - Daniel MANTELET - Mohammad MIA - Abdourahamane MOHAMMED - Maud MORNET - Kambi MZE SOIHILI - Tap NGUYEN - Sofiane OUADDAH - Ameziane OUFELLA - Cléo PAGES - Raymond PANSINI - Michel POMMOT - Sébastien PRIVAT - Ahmada SAADI - Claude SCHEININGER - Jean-Pierre SENGELE - Bacar SOILHI - Nabil SOUDANI - Halidi SOULE - Didier SCHULZ - Linda TAHRAOUI - Brigitte TOBJASZ - Stéphane TROUSSEL - Marianne VALLEE - Michel YOGO

**93** courneuvien  
**120** engagements

Mohamed CHOUJIRA - Marie-Line CLARIN - Inès - Malouse CONSTANT - Isabelle DETEVE - Ismaela DIALLO - Choukri - Oumarou DOUCOURE - Samia EL MARS - Innocent ELONO - Amirdine FAROUK - Daniel GOLDBERG - Mohamed HASSANI - Michel HOEN - Khadidja - Zetoune IBRAHIM - Mohamed ISLAM MIA - Samir KAMIRI - Touatia - Frédéric LECOQ - Lina

*Le 9 mars, le vote utile pour La Courneuve*

# *Un projet, une équipe, une méthode*



## ***Un constat***

malgré des avancées récentes, La Courneuve connaît des difficultés persistantes



## ***Une volonté***

vous proposer le projet d'une gauche renouvelée et fière de ses valeurs



## ***Une démarche***

élaborer avec vous une "nouvelle donne" pour notre ville



## ***Un souhait***

réaliser ce projet de changements à gauche pour le mieux être des habitants



## ***Un principe***

dire ce que l'on fera et faire ce que l'on aura dit

Madame, Mademoiselle, Monsieur,

En se rassemblant, le Parti Socialiste, les Verts, le Parti Radical de Gauche, le Mouvement Républicain et Citoyen, le Mouvement Gauche Citoyenne ainsi que diverses personnalités, s'engagent pour une « **nouvelle donne** » pour La Courneuve. Avec une vision lucide de la situation de notre ville et portés par les valeurs courneuviennes de solidarité, nous voulons agir plus efficacement sur le présent et mieux préparer l'avenir.

Dans toutes nos rencontres, nous avons discuté avec vous des changements que vous attendez et des priorités à mettre en œuvre. Aujourd'hui, nous vous proposons des orientations claires et précises que nous mettons en débat, en toute transparence.

Cette méthode nouvelle sort des slogans gratuits, mais sans lendemain et des idées reçues répétées, mais sans contenu. **Ce contrat municipal est élaboré par une équipe déterminée dont la diversité est une force**, où les compétences et les talents de chacun sont respectés et reconnus, qui souhaite se montrer digne de la confiance que vous lui avez témoignée lors des derniers scrutins.

Nos propositions s'orientent autour de deux grands axes :

- **Mettre en œuvre de nouvelles priorités municipales pour une ville plus sûre, plus belle, plus douce**, avec un droit à la tranquillité renforcé, un cadre de vie amélioré, une attention plus grande aux détails de la vie quotidienne et le choix d'un développement durable et respectueux de l'environnement ;
- **Conserver les acquis présents des municipalités de gauche auxquelles nous avons participé et renforcer notre action** pour le droit à une éducation, au logement et à des loisirs de qualité, pour l'accès aux soins et à la santé, aux sports et aux nouvelles technologies, pour faire vivre la solidarité et la justice sociale.

Face à une droite brutale qui choisit la soumission aux puissances de l'argent, ces élections seront aussi l'occasion de sanctionner les choix injustes de l'Etat tout-UMP qui veut tout contrôler. Nous lui opposons **une gauche renouvelée, obstinée, fière d'elle-même et de ses valeurs, qui refuse le statu quo**.

Dans les pages qui suivent, vous trouverez l'essentiel de nos propositions. Avec les femmes et les hommes de la liste « Ensemble, Réussir La Courneuve », nous avons voulu permettre le débat démocratique à La Courneuve afin que ce soit avant tout les Courneuviens qui décident de leur propre avenir. C'est maintenant à vous de juger, en toute connaissance de cause et de vous prononcer le 9 mars prochain.

Bien cordialement à vous,



# Ensemble, réussir La Courneuve

- Sécurité et tranquillité publique
- Prévention de la délinquance
- Médiation sociale et urbaine

## UNE VILLE SÛRE

C'est d'abord à l'Etat d'assurer en priorité, à travers la police et la justice, la sécurité des citoyens. Il ne le fait pas à La Courneuve à la hauteur de ce qu'il fait dans le reste du pays. Nous continuerons d'agir pour qu'il assume ici toutes ses responsabilités. Mais la commune doit s'engager avec fermeté pour le droit à la sûreté et la tranquillité en développant une politique municipale axée sur la prévention, la dissuasion et l'éducation.

A La Courneuve, l'action municipale a trop tardé et elle manque encore aujourd'hui de constance et de cohérence. La signature d'un Contrat Local de Sécurité est une chose positive, mais la coproduction de sécurité entre la justice, la police, l'éducation nationale, la ville mais aussi les travailleurs sociaux, les gardiens d'immeubles et les associations n'est toujours pas une réalité. La création de postes de médiateurs et d'ASVP, aux missions confuses, et la décision récente d'installer des caméras de vidéosurveillance n'ont pas donné à l'action locale suffisamment de lisibilité et de cohérence.



*Trop d'endroits sont mal éclairés ou mal entretenus dans notre ville, on n'ose pas s'y aventurer la nuit tombée. Il y a urgence à accélérer la remise en état du réseau d'éclairage public pour faire de La Courneuve une ville plus sûre.*

**Cléo PAGES**

# SÛRE ET TRANQUILLE

*Nous voulons faire de La Courneuve une ville sûre et tranquille, car la sécurité est la garantie de toutes les libertés.*

## Nos engagements

- Créer un corps de Gardes Urbains et d'Environnement dotés de pouvoirs de Police Municipale chargés de la dissuasion, la prévention et la répression
- Exiger le renforcement des effectifs de la Police Nationale et un commissariat pour la seule ville de La Courneuve ; obtenir qu'il n'assume plus la sécurisation des initiatives au Stade de France et lors des salons au Bourget
- Sécuriser les espaces publics : éclairages, présence humaine lors des entrées/sorties d'écoles, aménagement urbain cohérent, mise en œuvre éthique et évaluation régulière de la vidéosurveillance qui se met en place
- Mettre en œuvre un plan de prévention et de sécurité routière, notamment sur les axes à forte circulation (Barbusse, Leclerc, Pasteur, Salengro, Convention, Jaurès...)
- Prévention : augmenter le nombre et les interventions d'éducateurs de prévention spécialisée en collaboration avec le Conseil Général ; clarifier le rôle et les missions des médiateurs municipaux (ALMS) ; impliquer les bailleurs pour valoriser le rôle des gardiens d'immeubles

# Ensemble, réussir La Courneuve

## UNE VILLE PROPRE

- Propreté, hygiène
- Cadre de vie
- Voirie, circulation
- Eclairage public
- Espaces verts
- Lutte contre les pollutions

Rues sales, trottoirs et espaces publics dégradés, éclairage public défectueux, dépôts d'encombrants sauvages, véhicules envahissant l'espace public et entravant la circulation des piétons, vendeurs à la sauvette... Malgré des efforts humains et financiers

importants de la ville et de Plaine commune, la situation actuelle n'est pas satisfaisante. Vivre dans une ville propre et belle ne peut pas être conditionné à l'aboutissement de grands projets à horizon de 5 ou 10 ans. Il faut dès maintenant être plus attentifs aux détails de la vie quotidienne et réactifs face à sa dégradation.



De nouveaux efforts sont nécessaires et ils devront être accomplis, en se fixant des objectifs clairs et précis et en évaluant régulièrement si les résultats sont atteints. De plus, face aux comportements inciviques de certains, il faut à la fois reprendre des actions de sensibilisation et d'information, mais aussi sanctionner désormais sévèrement les comportements irrespectueux des règles de la vie collective, grâce aux Gardes Urbains et d'Environnement dont nous proposons la création.



*Une ville agréable à vivre, c'est une ville qui réagit vite quand on lui signale des épaves ou des dépôts d'ordures anarchiques.*  
**Marie-Line CLARIN**

# PRE ET AGRÉABLE À VIVRE

*Nous voulons donner un nouveau visage à la ville. Cela implique d'établir et de faire respecter de nouvelles règles communes.*

## Nos engagements

- S'engager vers un nettoyage de la ville 7 jours sur 7 et à intervenir rapidement sur les dégradations quotidiennes de l'espace public
- Etablir un diagnostic et un plan pluriannuel d'aménagements et de réfection de la voirie (trottoirs, chaussée...) en concertation avec les habitants
- Lancer des campagnes de sensibilisation pour la propreté et la protection du cadre de vie
- Développer les opérations « grandes lessives » de Plaine commune en associant les habitants et les écoles du quartier concerné
- Généraliser localement la règle du « pollueur payeur » (catégories d'amendes en fonction des infractions commises par les contrevenants) et inciter entreprises, commerçants et particuliers à se lancer dans des démarches respectueuses du cadre de vie
- Renforcer le Service Communal d'Hygiène et de Santé pour lui permettre de développer ses actions de contrôle
- Accélérer la rénovation de l'éclairage public défectueux dans les différents quartiers de la ville
- Créer des espaces verts au cœur des quartiers (centre-ville, gare, quatre-routes...), requalifier ceux qui existent, aménager des « parcours verts » et développer des « jardins familiaux »
- Favoriser un meilleur partage de la voirie entre les différents modes de transports (création d'itinéraires cyclables, de cheminements piétonniers, de quartiers tranquilles, Zone 30...)

# Ensemble, réussir La Courneuve

- Agenda 21
- Développement durable
- Tri, collecte sélective
- Eco-activités

## UNE VILLE DU DÉVELOPPEMENT DURABLE L'EXCELLENCE ENVIRONNEMENTALE

Il n'y aura pas, à La Courneuve comme ailleurs, de développement possible s'il n'est pas économiquement efficace, socialement équitable et écologiquement tolérable. Aussi, nous voulons apporter des réponses concrètes en mettant au cœur de nos pratiques quotidiennes l'engagement pour un développement durable.



La Courneuve est toujours en quête d'image et d'identité positive. La présence pourtant massive sur son territoire du Parc Départemental ne lui a pas donné une image de ville verte particulièrement respectueuse de l'environnement. Soucieuse du développement durable de La Courneuve, nous adopterons un « Agenda 21 » local, véritable programme d'actions concrètes à l'échelle communale. Cette démarche volontaire et participative s'appuiera sur les élus, les services municipaux, les habitants, les associations, les entreprises, des partenaires institutionnels (Agence Régionale pour l'Environnement et les Nouvelles Technologies, le Conseil Régional, le Conseil Général...).

Avec l'adoption d'un « Agenda 21 », nous voulons faire de La Courneuve la première ville populaire du développement durable et de l'excellence environnementale.



*“ Développer les économies d'énergies, les espaces verts au cœur des quartiers pour que La Courneuve oublie le béton et devienne une ville exemplaire dans ce domaine. ”*

**Didier SCHULZ**

# DEVELOPPEMENT DURABLE ET DE ENVIRONNEMENTALE

*Nous voulons faire de La Courneuve la ville de l'excellence environnementale pour préserver l'avenir de nos enfants.*

## Nos engagements

- Elaborer, de manière citoyenne, un « Agenda 21 » pour faire de La Courneuve une ville référente en matière de développement durable
- Encourager l'installation de récupérateurs d'eaux de pluie, de composteurs et d'équipements économes en énergie et en eau
- Mettre en place le ramassage des déchets verts dans les secteurs d'habitat individuel
- Mobiliser les bailleurs qui n'ont pas encore mis en place la collective sélective
- Maîtriser la qualité des constructions par l'utilisation de matériaux de qualité, de principes de construction pour un développement durable et pour limiter les consommations d'énergie
- Faire « entrer » le Parc Départemental dans la ville (chemins piétonniers, pistes cyclables, signalétique...)
- Favoriser une gestion durable des espaces verts (limiter les produits phytosanitaires, types de semis...)
- Développer les éco-pratiques au sein des services municipaux et les écoles (tri des papiers, achats éco-responsables et éthiques...)
- Développer une véritable zone d'éco-activités dans le secteur Mermoz
- Favoriser un éco-développement sur le site des « essences aux armées » en bordure du Parc Départemental (limite de Dugny)

# Ensemble, réussir La Courneuve

- Education
- Loisirs
- Enfance et petite enfance
- Jeunesse

## UNE VILLE EDUC

Réussir La Courneuve, c'est d'abord mieux préparer l'avenir de ses enfants et de ses jeunes, dans une ville où la moitié des habitants a moins de 30 ans. Trop d'élèves sortent du système scolaire sans qualification. Nous agissons avec les équipes éducatives et les parents pour obtenir de l'Education Nationale les moyens adaptés pour les élèves de notre ville (forte limitation du nombre d'élèves par classe de CP et de CE1, renforcement des réseaux d'aide aux élèves en difficultés, moyens spécifiques pour les élèves non francophones...).



L'Ecole et les activités extra-scolaires sont déterminantes pour le

choix des familles de vivre dans leur commune. Longtemps, l'action municipale s'est définie de manière exclusivement revendicative à l'égard de l'Education nationale. Le récent Projet Educatif Local doit être un véritable lieu de cohérence éducative entre les partenaires et les différents temps de vie des enfants et des jeunes.

*Nous voulons mettre l'éducation au cœur de notre projet pour donner un avenir à chaque jeune de La Courneuve.*

### Nos engagements

- Relancer le « Projet Educatif Local » avec un comité de suivi comportant des représentants des parents et chargé de son évaluation régulière
- Amplifier la rénovation des écoles, en prévoir de nouvelles, créer et rénover les locaux pour les activités d'éveil et de loisirs
- Evaluer la dotation municipale aux écoles en fonction des besoins
- Soutenir les projets artistiques et

# CATIVE ET ÉMANCIPATRICE

culturels des classes et les voyages scolaires

- Repenser le temps de restauration scolaire : contenu éducatif, encadrement, commission de restauration pour une évaluation précise du SIRESCO, repas bio, repas de substitution le jour où du porc est au menu, aménagement des locaux, tarification adaptée pour les enfants allergiques accueillis dans le cadre d'un P.A.I...
- Equiper chaque groupe scolaire d'une salle multimédia
- Remettre un gardien logé par groupe scolaire pour une présence continue
- Etendre le quotient familial aux études surveillées dans toutes les écoles : proposer un accueil après 16h30 à tous les enfants
- Prolonger le goûter et le centre de loisirs les mercredis et les vacances scolaires jusqu'à 18h30
- Présenter lors d'un "Forum de la rentrée" l'ensemble des associations, clubs sportifs, activités municipales pour permettre les inscriptions en un seul rendez-vous
- Rénover la Maison de l'Enfance et la Plaine de Jeux pour en refaire un véritable lieu dédié à l'enfance, aux loisirs et aux liens intergénérationnels
- Créer une Maison de la Petite enfance regroupant à terme la Crèche Familiale, la Halte-Jeux, un Relais Assistantes Maternelles et un lieu d'accueil, d'information et d'inscription des familles
- Etudier la mise en place d'une aide municipale pour l'emploi d'une assistante maternelle agréée
- Créer une véritable Maison des Parents dans un lieu ouvert et accessible
- Soutenir les projets pédagogiques d'action éducative des collèges et des lycées ainsi que les projets collectifs proposés par de jeunes Courneuvien
- Envisager avec Aubervilliers la création d'un nouveau collège intercommunal
- Mutualiser les moyens d'information pour l'orientation scolaire et professionnelle
- Créer des lieux pour que les élèves et les étudiants puissent travailler dans des conditions sereines (espaces calmes, accès Internet, horaires aménagés...)

# Ensemble, réussir La Courneuve

## UNE VILLE DÉMO

- Démocratie locale
- Comités et boutiques de quartier
- Budget participatif
- Information

Trop de citoyens se sont éloignés de l'action collective car ils ont le sentiment de n'être ni écoutés, ni considérés. A La Courneuve, de nombreuses structures ont été développées ces dernières années (comités de voisinage, ateliers de travail urbain, observatoire des engagements, conseils des sages et des jeunes...) aux résultats inégaux et qui sont parfois peu lisibles pour les habitants.



Nous voulons favoriser la démocratie locale autour de deux directions :

- renforcer les instances élues (conseil municipal, commissions, conseils d'écoles...) dans leur rôle par une information régulière, transparente et en amont ;
- développer les lieux associant élus et non-élus pour une co-élaboration de propositions et des évaluations régulières des actions menées.

Nous rejetons la confusion entre les outils favorisant une réelle participation des habitants et des initiatives de communication politique (comme « La Courneuve 2010 »), coûteuses et souvent partisans, faisant finalement peu progresser la participation.



*Permettre aux habitants de pouvoir agir dans leur quartier pour co-élaborer des réponses concrètes et des projets, c'est redonner confiance et sens à l'action politique. C'est pourquoi, il faut rénover les comités de quartier.*

**Oumarou DOUCOURE**

# CRATIQUE ET CITOYENNE

*Nous voulons mettre La Courneuve et les Courneuvien(ne)s en mouvement pour que les citoyens soient partie prenante de l'action municipale.*

## Nos engagements

- Revoir les structures existantes : interrompre celles qui ne fonctionnent pas comme l'Observatoire des engagements, rénover les comités de voisinage pour en faire des lieux de co-élaboration de projets pour le quartier, avec des coprésidences élu/non-élu
- Mettre en place le Budget participatif : doter les nouveaux comités de quartier d'enveloppes financières pour permettre aux habitants de participer à des choix d'investissements dans leur quartier
- Agir pour le droit de vote, sous conditions de résidence, des citoyens étrangers aux élections locales ; envisager dès à présent la participation au Conseil municipal de conseillers municipaux étrangers associés avec voix consultative
- Engager une démarche de « Contrats de Quartiers » à l'aide de diagnostic des services municipaux en lien avec les habitants, les services publics, les acteurs socio-économiques
- Constituer des commissions thématiques sur des sujets précis associant élus et non-élus et à la « durée de vie » limitée et liée à l'objet étudié
- Créer de véritables Boutiques de Quartier ouvertes et animées par un Coordinateur de quartier, interlocuteur au quotidien des habitants
- Rénover le site internet de la ville pour en faire un outil davantage interactif ; attribuer à chaque élu une adresse mail afin d'être joint directement ; créer des lieux publics de connexion WiFi ; retransmettre les séances du conseil municipal sur le site Internet de la ville
- Créer un Conseil municipal des enfants (1 jeune de CM1 élu pour 2 années scolaires dans chaque classe de la ville) et rénover le Conseil Local de la Jeunesse
- Organiser en mairie une cérémonie officielle pour les Courneuvien(ne)s acquérant la nationalité française
- Mettre en place une cérémonie d'accueil en mairie des nouveaux habitants et éditer un guide de la ville actualisé régulièrement
- Participer au mouvement en faveur d'une reprise par le service public de la gestion de l'eau
- Distinguer clairement les initiatives municipales et les actions politiques artisanes

# Ensemble, réussir La Courneuve

## UNE VILLE À TAILLE

- Logements
- Commerces
- Constructions, travaux
- Equipements
- Transports

Notre ville est en quête d'une image et d'une identité qui assument notre fierté et nos exigences pour les quartiers populaires, qui rassemblent la population dans sa diversité de parcours.

Pour cela, nous devons avoir une vision lucide des erreurs commises, améliorer la vie quotidienne et permettre une évolution positive et maîtrisée de tous les quartiers, qu'il s'agisse du centre-ville, des 4000 Nord et Sud, du secteur de la Gare ou des 4 Routes qui ont chacun leur spécificité, mais demandent tous un engagement continu.

Cela implique de poursuivre les opérations de renouvellement urbain aux perspectives parfois lointaines tout en étant attentif aux besoins immédiats des habitants, de permettre la construction de logements diversifiés en capacité de répondre aux besoins des Courneuviens, de lutter contre l'habitat indigne et les marchands de sommeil, de promouvoir une « ville belle » car, ici aussi, les citoyens ont le droit de se sentir bien dans leur commune.



*Une ville agréable, où on se sent bien, dont les espaces publics permettent la rencontre et la convivialité, qui permet aux Courneuviens de vivre dignement, voilà l'enjeu des années à venir.*

**Hafid BELKHADRA**

# HUMAINE

*Nous voulons des actions concrètes pour redonner une dimension humaine à notre ville.*

## Nos engagements

- Réparer les erreurs d'aménagement commises dans le centre-ville pour en faire un véritable cœur de ville fédérateur (circulations, stationnements, chemins piétons, commerces, espaces verts, rénovation de l'école Saint-Exupéry, accueil de nouveaux équipements...)
- Intervenir par une action globale pour lutter contre le déclin du quartier des 4 Routes (stationnements, circulations, commerces, fonctionnement du marché, lutte contre les marchands de sommeil, rénovation de la Poste...)
- Poursuivre les projets de rénovation urbaine (quartiers Sud et Nord) sans négliger les aménagements nécessaires à court terme dans ces quartiers
- Embellir les entrées de ville, agir pour une rénovation lourde de la gare
- Dynamiser et diversifier le commerce de proximité de qualité par une politique volontariste et ferme (contrôles, adoption d'un règlement sur les enseignes et les façades, utilisation du droit de préemption, animations commerciales...)
- Réaliser des opérations d'accession sociale à la propriété et promouvoir une véritable mixité sociale, économique et entre les générations dans les logements : habitat individuel/collectif, locatif/accession, logements autonomes pour les jeunes, foyer de jeunes travailleurs...)
- Favoriser la mise en place à l'échelon communal ou intercommunal d'une Agence Immobilière à Vocation Sociale avec bail glissant, des logements passerelles...
- Développer la transparence dans les attributions de logements sociaux, faire connaître les critères d'attribution, le nombre et la situation (ancienneté de la demande) des demandeurs de logements
- Participer à la requalification de la « Nationale 2 » en boulevard urbain (avec sites propres pour les bus et pistes cyclables)

# Ensemble, réussir La Courneuve

## UNE VILLE SOLI

- Seniors
- Droits des femmes
- Personnes handicapées
- Santé, prévention, accès aux soins
- Lutte contre les exclusions

La solidarité et la justice sociale sont au cœur de l'identité de notre commune, de son histoire, de son présent. Ces valeurs doivent trouver de nouvelles traductions à l'avenir par des pratiques renouvelées, avec la mobilisation de toutes et tous.

Améliorer le quotidien en préservant les liens sociaux, assurer la mixité sociale de la population dans le respect de tous, éviter la précarisation des plus fragiles par des services publics communaux modernes et efficaces, cela permettra à toutes et tous, ensemble, de mieux vivre notre ville au quotidien.



La Courneuve doit devenir une référence pour l'attention portée aux besoins de chacun, et la reconnaissance du droit et des moyens de vivre dignement.



*Chaque courneuvien doit trouver sa place dans la commune. Il ne faut pas opposer les jeunes aux seniors car tous apportent leur richesse culturelle et leur expérience de la vie à notre ville.*

**Jo BONS**

# DAIRE ET JUSTE

*Nous voulons prendre en compte les situations diverses pour ne laisser personne au bord du chemin.*

## Nos engagements

- Développer les actions concrètes de soutien aux femmes victimes de violence (augmentation du nombre d'appartements dédiés, permanences de soutien, assistante sociale, référent unique pour l'accompagnement des démarches...)
- Créer un Comité Local d'Information et de Coordination Gérontologique pour coordonner les actions en direction des personnes âgées
- Organiser, aux côtés des associations et des clubs, un véritable secteur municipal loisirs retraités pour développer et diversifier les activités proposées aux Seniors (activités culturelles, voyages, sorties, ateliers informatiques, ateliers artistiques...), maintenir les activités festives et conviviales, développer le service de navettes et créer des services à domicile (petits travaux, lecture...), multiplier les actions et lieux favorisant les liens intergénérationnels
- Faire enfin aboutir la réforme des tarifs municipaux (refonte du quotient familial par tranches)
- Rénover le foyer d'accueil pour les personnes âgées
- Développer le Conseil des Sages, organiser un Forum annuel sur la question du vieillissement, participer à la manifestation nationale « La Semaine Bleue »
- Créer une mission Handicap et adopter une Charte Ville Handicap, créer une commission communale d'accessibilité (voirie, équipements publics, loisirs...)
- Agir pour permettre l'accueil sur la commune d'un établissement pour adultes handicapés
- Créer, en partenariat avec les associations caritatives, une épicerie sociale et solidaire
- Rénover le Centre Municipal de Santé, favoriser le partenariat avec la médecine libérale et les acteurs médico-sociaux, développer les actions d'accès aux soins et à la santé, notamment par l'Atelier Santé-Ville
- Mettre en place avec des associations spécialisées une permanence contre le surendettement

# Ensemble, réussir La Courneuve

## UNE VILLE ACTI

- Développement économique
- Emploi
- Formation, insertion
- Economie sociale et solidaire
- Aménagement, transports

Contrairement aux idées reçues, de nombreux emplois existent à La Courneuve, malgré les récentes fermetures d'entreprises. Mais notre développement économique, notre place privilégiée à proximité de La Plaine Saint-Denis, des pôles du Bourget et de Roissy ne profitent pas assez aux Courneuviens, même celles et ceux, nombreux, qui sont diplômés.

Il faut maintenant une action plus volontaire pour favoriser l'emploi local, en établissant des relations de confiance avec les entreprises existantes dont c'est également l'intérêt.



Une attention soutenue en direction des demandeurs d'emplois, une lutte sans merci contre les discriminations à l'embauche, une aide concrète aux jeunes chômeurs par des acteurs de la vie locale sont au cœur de nos priorités.



*Trop de courneuviens, notamment des jeunes, cherchent du travail sans en trouver. Cela pèse sur la situation de notre ville et handicape notre développement. Il faut changer une certaine vision du développement économique pour l'orienter plus au service des habitants.*

**Sofiane OUADDAH**

# VE ET DYNAMIQUE

*Le développement économique doit avant tout profiter aux Courneuviens et notamment à ceux qui recherchent un emploi.*

## Nos engagements

- Coordonner l'action des différents acteurs (ANPE, Mission Locale, Unedic, Objectif Insertion...) dans la Maison de l'Emploi prévue par Plaine commune
- Mettre en place pour les jeunes demandeurs d'emploi un parrainage par des salariés, des retraités ou des entreprises locales
- Soutenir concrètement les jeunes victimes de discriminations à l'embauche liées à leur nom, leur origine, leur sexe ou leur domicile
- Agir pour le développement de formations post-baccalauréat qualifiantes, correspondant aux besoins
- Favoriser l'embauche de Courneuviens par des relations étroites avec les services publics et les entreprises locales ; engager une réflexion pour l'embauche locale dans les services municipaux des 8 villes de Plaine commune et ceux de la communauté d'agglomération
- Aider avec le Conseil Général à l'obtention du permis de conduire pour les jeunes demandeurs d'emploi
- Etudier l'implantation d'un pôle réservé à l'artisanat
- Editer un véritable Guide des entreprises, commerçants, artisans et professions libérales à parution régulière avec les Chambres de Commerce et des Métiers
- Faire évoluer les zones d'activité industrielle vers des programmes mixtes (activités diversifiées, équipements, logements)
- Favoriser l'économie sociale et solidaire (entreprises d'insertion, régies de quartier, associations intermédiaires) créatrice d'emplois et de nouveaux services aux habitants
- Réserver des marchés locaux aux Très Petites Entreprises du secteur
- Développer l'insertion par l'économie
- Lutter contre le développement excessif des centres commerciaux et obtenir des contreparties pour le commerce local
- Tirer partie de notre situation géographique et des infrastructures de transports, entre la Plaine Saint-Denis, Le Bourget, et Roissy, pôles d'activités en développement

# Ensemble, réussir La Courneuve

- Vie associative
- Sports
- Culture, fêtes
- Nouvelles technologies
- Relations internationales

## UNE VILLE VI

La première richesse de la Courneuve, ce sont ses habitants. Vie culturelle et sportive, développement des associations, moments festifs et de rassemblement, découverte des autres, reconnaissance des cultures, de leur passé et de leur mémoire, engagements communs dans le respect de tous par une laïcité vivante, voilà des leviers à faire vivre pour une ville harmonieuse.



Les apports des différentes cultures sont un atout de notre commune quand ils partagent des valeurs communes, au service de tous. C'est en ce sens que nous avons été attentifs à ce que le projet d'une Mosquée puisse rassembler tous les musulmans de la commune afin qu'ils pratiquent leur culte dans de bonnes conditions.

*Nous voulons mettre le sport, la culture et les loisirs à la portée de tous les Courneuviens*

### Nos engagements

- Créer une Maison des Associations, élaborer des critères transparents dans l'attribution des moyens et subventions municipales qui seront rendus publics, prendre en compte la participation féminine aux activités des associations pour augmenter les subventions
- Développer la médiation culturelle pour encourager la participation des habitants dans leur diversité aux différentes initiatives
- Valoriser le patrimoine communal (collections artistiques, écomusée, ancien cinéma l'Etoile, bâtiment « Goutte de lait » avenue Jean Jaurès, implantation de la future médiathèque dans un ancien bâtiment industriel...)

# VANTE ET ANIMÉE

- Réinstaurer des achats d'œuvres artistiques (1% culturel)
- Soutenir la création de la médiathèque en centre-ville tout en refusant la fermeture des équipements de proximité (Bibliothèques de la Maison de l'Enfance, John Lennon...)
- Développer le théâtre et les spectacles de rue pour favoriser la rencontre avec tous les publics, soutenir les interventions d'artistes en milieu scolaire
- Valoriser les ateliers et logements d'artistes (Rateau, Moulin Fayvon...) et soutenir les artistes locaux
- Créer un véritable agenda culturel inséré dans Regards
- Mettre en œuvre une convention de développement culturel avec le Conseil Général
- Poursuivre et créer de grands événements festifs qui rassemblent (La Courneuve Plage, Patinoire, Fête de la Ville, Fête de la Musique, Bal du 14 juillet, Carnaval des Enfants...)
- Développer des actions de convivialité de proximité (repas de quartier...)
- Poursuivre la rénovation des équipements sportifs et engager la réflexion sur de nouveaux équipements intercommunaux
- Favoriser la transparence et une attribution équitable des subventions aux clubs sportifs sur proposition de l'Office Municipal des Sports dont le statut sera rénové
- Développer les sports de loisirs et les pratiques en dehors des clubs : piste de skate-board, terrains de football de loisirs, foot en salle, piste de bi-cross, rénovation des terrains de proximité, créneaux tout public à la piscine avec des horaires adaptés, parcours santé...
- Soutenir les jeunes sportifs courneuviens de haut niveau
- Engager des échanges, des coopérations, voire des jumelages avec des villes étrangères dont sont originaires des familles de La Courneuve (Algérie, Comores, Italie, Mali, Inde...)
- Valoriser les liens avec les pays de l'Union Européenne et soutenir le projet d'une Europe plus démocratique, sociale et citoyenne
- Développer toutes les actions favorisant le devoir de mémoire et soutenir les actions des associations d'anciens combattants

# Ensemble, réussir La Courneuve

## UNE VILLE GÉRÉE

- Finances
- Personnel communal
- Communication
- Evaluation et modernisation
- Intercommunalité

Les élus locaux sont mandatés par les habitants pour gérer en leur nom la commune. C'est leur premier devoir. Cela demande de la rigueur, de l'efficacité, un contrôle et une exemplarité dans l'utilisation des moyens municipaux.



Notre entrée dans Plaine commune – malheureusement retardée contre notre volonté et sans concertation – doit nous permettre d'aller encore plus loin et de mieux mettre en œuvre nos orientations, en lien avec les villes avec lesquelles nous partageons un projet commun. En même temps, il faut éviter l'éloignement des lieux de décision du contrôle démocratique des citoyens.

L'engagement quotidien des employés communaux et de Plaine commune sont à la base de l'action communale. L'efficacité des services publics passe par leur engagement autour du projet porté par les élus, dans le cadre d'un respect mutuel et d'une écoute de leurs préoccupations et de leur connaissance du terrain.



*La confiance réciproque entre les élus et les citoyens est indispensable pour faire avancer la commune. Les élections municipales sont un moment privilégié pour la renouveler.*

**Danièle DHOLANDRE**

# ÉE AU SERVICE DE TOUS

*Nous voulons promouvoir une gestion rigoureuse et transparente au service de tous les Courneuviens.*

## Nos engagements

- Développer la confiance entre le personnel communal et les élus pour une meilleure efficacité du service public local par une Charte du dialogue social
- Faire preuve de rigueur dans l'utilisation des moyens communaux (communication, utilisation de véhicules municipaux par les élus pour les seules missions communales)
- Mieux protéger les agents des agressions (indicateur des incidents, sécurisation des locaux); rédiger une charte des usagers affichés dans les services
- Parvenir enfin à créer un centre administratif et un centre technique (éviter la dispersion des équipements et des services)
- Examiner l'utilité des bâtiments dont la ville est propriétaire
- Créer des comités d'usagers des services publics locaux (généraliser les conseils de crèches, les conseils de parents dans les centres de loisirs...)
- Organiser une « Université de rentrée » rassemblant en septembre élus et cadres municipaux afin de faire le point sur les enjeux à venir
- Evaluer régulièrement les actions
- Créer, en concertation avec le personnel, un accueil polyvalent (Etat-Civil/Population, Education, Action sociale) pour faciliter les démarches administratives
- Développer les démarches par Internet
- Mettre en œuvre une information accessible sur les finances communales, agir pour une imposition locale plus juste et contenir la progression des impôts locaux et tarifs communaux
- Favoriser une meilleure maîtrise des enjeux de Plaine commune par les habitants et les élus communaux (compte-rendus en comités de quartiers)
- Agir pour le versement à Plaine commune (et non plus à la seule ville de Saint-Denis) des ressources liées au Stade de France (taxe sur les spectacles)
- Refonder la communication municipale pour une information efficace des habitants et un changement de l'image de La Courneuve

# Le mot de votre député

En juin dernier, vous avez souhaité une gauche renouvelée pour vous représenter à l'Assemblée nationale. Aujourd'hui député, je sais la nécessité d'un travail d'équipe à mener pour défendre notre ville et porter ses exigences. Avec Stéphane Troussel, avec les forces de gauche et les écologistes rassemblés, je sais que nous pourrons agir ensemble, en confiance pour améliorer votre vie quotidienne et redonner confiance en l'avenir à La Courneuve.



**Daniel Goldberg**

Député de Seine Saint-Denis  
Conseiller municipal de La Courneuve

## Pour tout contact

Permanence de la liste " Ensemble, réussir La Courneuve "   
Rassemblement de la Gauche et des Ecologistes

43 avenue Jean Jaurès (station tramway Géo André)

Adresse postale : BP 134 - 93123 La Courneuve Cedex

Tél: 06 85 50 95 09 - [stephanetroussel@free.fr](mailto:stephanetroussel@free.fr) - [www.stephanetroussel.fr](http://www.stephanetroussel.fr)

## POUR ENSEMBLE REUSSIR LA COURNEUVE

- Je soutiens la liste de rassemblement de la Gauche et des Ecologistes conduite par **Stéphane TROUSSEL**
- J'accepte que mon nom soit publié
- Je fais un don (par chèque à l'ordre de Mamoud Benahmed, mandataire financier de Stéphane Troussel)

Nom : ..... Prénom : .....

Adresse : .....

Téléphone : ..... Adresse mail : .....

A retourner à **Stéphane Troussel** - BP 134 - 93123 La Courneuve Cedex